

## LE RÉSEAU DES GASAP

Depuis plus de 10 ans, le Réseau des GASAP soutient l'agriculture paysanne en organisant la vente directe des produits alimentaires (maraîchage, élevage, boulangerie...) entre ses producteur·rices et des groupes de mangeur·euses.

Pour accompagner cette dynamique, le Réseau organise la rencontre entre producteur·rices et mangeur·euses. Ainsi, ils et elles apprennent à se connaître et à se parler. C'est le SPG !

## LE SPG, C'EST QUOI ?

Le SPG, ou Système Participatif de Garantie, est un **système de certification participative ancrée localement**.

Lors de visites à la ferme et à l'espace de production, les producteur·rices et les personnes qui mangent leur produits (*i.e.* les mangeur·euses) échangent en toute transparence sur les pratiques de la ferme (de production, économiques et sociales). Ce dialogue permet à chacun·une d'apprendre, de comprendre et d'évoluer.

Ce système d'assurance qualité se veut **complémentaire et alternatif** à la certification par des organismes tiers (par exemple, la certification bio).

## ENVIE DE VOUS LANCER ?

Vous aussi, vous voulez mettre en lien mangeur·euses et producteur·ices ?

Que vous soyez **membre d'une coopérative alimentaire, d'un groupe d'achat, producteur·rice local·e ou simple citoyen·ne**, l'outil SPG du Réseau des GASAP vous aide à mettre en place un processus participatif dans votre territoire.

Contactez-nous pour en savoir plus !



## CONTACT

-  [spg@gasap.be](mailto:spg@gasap.be)
-  <https://gasap.be/spg-2>



## VISITE PARTICIPATIVE DU SPG



Rencontrer celles et ceux qui nous nourrissent  
Comprendre et valoriser leur travail  
Changer notre rapport à l'alimentation



LE RÉSEAU  
DES GASAP

LES PETITS PRODUCTEURS  
FONT LES GRANDS MANGEURS

[www.gasap.be](http://www.gasap.be)



## UNE DYNAMIQUE DE TRANSPARENCE

Les visites participatives du SPG permettent aux producteur·rices de **créer une relation de confiance** avec les mangeur·euses et des collègues producteur·rices.

Cet outil donne un **aperçu de la réalité** du/de la producteur·rice, soutient son travail, permet de se questionner sur l'ensemble des pratiques et de proposer des pistes d'actions concrètes.

Les visites sont un **outil de valorisation des productions vertueuses**. Elles assurent la transparence des pratiques et encouragent l'amélioration continue.

Ce processus d'accompagnement **implique fortement les mangeur·euses** et **fait le lien avec le réseau local**.

## L'APPORT DE L'OUTIL SPG

### ➔ Pour les producteur·rices

- ✓ Auto-évaluer ses pratiques
- ✓ Améliorer ses pratiques sans sanction ni stigmatisation
- ✓ Trouver des pistes d'actions adaptées
- ✓ Être soutenu·e par une communauté

### ➔ Pour les mangeur·euses

- ✓ Connaître son/sa producteur·rice
- ✓ Apprendre et comprendre les réalités de terrain
- ✓ Contribuer à faire évoluer le travail du/de la producteur·rice

## EN PRATIQUE

### Pré-visite

- Signature d'une charte
- Questionnaire de pré-visite
- Organisation de la visite
- Constitution du groupe de visiteur·euses

### Visite

- Introduction de la démarche
- Visite interactive
- Discussions sur base des critères du référentiel agroécologique
- Tour de conclusion

### Post-visite

- Validation du rapport de visite
- Suivi des actions listées
- Discussions en groupe et en commission SPG



“ Les visites permettent de prendre de la distance par rapport à notre métier, d'éveiller des choses auxquelles on n'aurait pas pensé.   
Jonathan, producteur



“ La rencontre est super intéressante. On réfléchit à plein d'aspects. Ça permet de tenir compte du producteur et de sa vision.   
Célimène, mangeuse



Les différents acteurs du SPG se rencontrent au sein de la **plateforme interassociative**, qui fédère les initiatives SPG et assure un processus commun.